
Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 23 –27 сентября 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Госдума приняла в первом чтении законопроект Мособлдумы о 

введении штрафов за нарушение правил содержания домашних 

животных 

Московская областная Дума  

 

        Госдума РФ приняла в первом чтении законопроект, который был 

разработан Мособлдумой. Проектом закона предлагается ввести 

административную ответственность за несоблюдение требований к 

содержанию домашних питомцев. Для граждан штрафы могут составить до 1,5 

тысячи рублей.  

        В федеральном законе «Об ответственном обращении с животными и о 

внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации» уже установлены требования к содержанию животных, в том 

числе домашних. 

        В КоАП РФ установлена ответственность за нарушения требований по 

содержанию животных, но при этом нет нормы в отношении домашних 

животных. 

        Член Комитета Госдумы по государственному строительству и 

законодательству Отари Аршба отметил, что «законопроект позволит 

повысить эффективность соблюдения требований законодательства в области 

обращения с домашними животными. Концепция законопроекта 

поддержана». 

 

Законодатели края направят в Госдуму РФ инициативу о корректировке 

федерального законодательства в части обращений граждан 

Законодательное Собрание Краснодарского края 

 

        На 44-й сессии депутаты ЗСК приняли законодательную инициативу о 

внесении изменений в Федеральный закон «О порядке рассмотрения 

обращений граждан Российской Федерации». 

        Суть инициативы в том, что в случае, если в обращении, поступившем в 

государственный орган, орган местного самоуправления или должностному 

лицу в форме электронного документа, будет указан иностранный 

электронный адрес, ответ на обращение даваться не будет.  
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        Комментируя принятое постановление, председатель ЗСК Юрий 

Бурлачко напомнил, что заложенное в инициативе предложение в мае этого 

года было поддержано на краевом Совете законодателей, а также членами 

Южно-Российской Парламентской Ассоциации.  

        С учетом сложившейся ситуации подготовленный нами проект 

федерального закона имеет особую актуальность. Он позволит «отсеять» 

неинформативные письма, облегчить процесс приема заявлений от людей и, 

соответственно, усовершенствовать правоотношения, связанные с реализаций 

гражданами своего права на обращение в органы госвласти и местного 

самоуправления», – считает Юрий Бурлачко. 

  

 Федеральная повестка    

Принято обращение к федеральным органам власти о поддержке 

донских аграриев 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

На очередном 10-м заседании Донского парламента депутаты приняли 

Обращение Законодательного Собрания Ростовской области к заместителю 

Председателя Правительства Российской Федерации Дмитрию Патрушеву о 

необходимости дополнительной поддержки сельхозтоваропроизводителей в 

связи с неблагоприятными погодными условиями 2024 года. 

        Обращение акцентирует внимание федеральных органов власти на 

необходимости оказать поддержку сельхозтоваропроизводителям, занятым и 

в других секторах АПК. В частности, предлагается распространить до конца 

2025 года механизм «кредитных каникул» на заемщиков, пострадавших в 

результате чрезвычайной ситуации федерального характера, а также 

пролонгировать ранее предоставленные льготные кредиты для аграриев, 

особенно относящихся к малому и среднему бизнесу. Донские парламентарии 

считают необходимым и расширение государственной наблюдательной сети 

по мониторингу окружающей среды, чтобы она покрывала всю территорию 

Ростовской области. 

Также речь в Обращении идет о необходимости пересмотра 

существующих вывозных таможенных пошлин на зерновые культуры. Они 

были введены в 2021 году в целях стабилизации внутренних цен на 

продовольственном рынке. По мнению депутатов, в нынешних условиях, 

когда аграрии испытывают финансовые трудности, сохранение действующего 

механизма применения вывозных таможенных пошлин повышает риск 

сокращения объема сельскохозяйственного производства и, как следствие, 

снижение экспорта зерновых культур. 
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 Межпарламентские связи    

Мариинский дворец посетила делегация национального парламента 

Турции 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга  

 

         Председатель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Александр 

Бельский встретился с делегацией Великого национального собрания 

Турецкой Республики во главе с Председателем турецкого парламента г-ном 

Нуманом Курутулмушем. В беседе также приняли участие Чрезвычайный и 

Полномочный Посол Турции в Российской Федерации г-н Танжу Бильгич, 

сенатор РФ Мохмад Ахмадов, вице-спикер петербургского парламента Павел 

Иткин, депутат Юрий Гладунов, представитель МИД РФ в СПб Владимир 

Запевалов. 

        Александр Бельский приветствовал гостей в Мариинском дворце и 

выразил надежду на то, что прошедшая накануне встреча Председателя 

Великого национального собрания Турции Нумана Куртулмуша с 

Президентом России Владимиром Путиным, а также встреча турецких 

парламентариев с руководством Федерального Собрания РФ откроют новые 

страницы в отношении между нашими странами. Но не менее важным 

является и региональное сотрудничество. 

        – Сегодня мы встречаемся с Вами в Петербурге, что свидетельствует о 

том, что большое значение имеют контакты регионов наших стран. Это точка 

роста российско-турецкого взаимодействия, которая обладает колоссальным 

потенциалом. Петербург всегда был горячим сторонником развития 

сотрудничества с Турцией. Стоит отметить, что в следующем году мы будем 

отмечать 35-летие установления побратимских связей между крупнейшими 

городами наших стран – Санкт-Петербургом и Стамбулом. Задача 

парламентариев России и Турции – отразить в нормотворчестве решения, 

достигнутые нашими лидерами, обеспечить правовую базу, которая будет 

служить на благо наших граждан, двустороннего взаимодействия, – сказал 

Председатель ЗС СПб. 

 

В Кировской области оценили идею о 4-дневной рабочей неделе для 

многодетных  

Законодательное Собрание Кировской области  

         Такую инициативу на пленарном заседании Ассоциации законодателей 

Приволжского федерального округа озвучил Председатель Законодательного 

Собрания Кировской области Роман Береснев.  

        – На заседании мы предложили меры не только регионального, но и 

федерального характера. Одна из них – это 4 дополнительных оплачиваемых 

выходных дня в месяц для многодетных родителей. Мне кажется, если бы 

такая поддержка состоялась, это было бы мощным решением на федеральном 

уровне, – заявил Роман Береснев по итогам пленарного заседания Ассоциации.  
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         Эта мера будет реализована, если предоставлять одному из родителей, 

имеющему трех и более несовершеннолетних детей, 4 дополнительных 

оплачиваемых выходных дня в месяц. Для этого требуется внести изменения 

в Трудовой кодекс РФ. Добавим, что подобная поддержка там уже 

зафиксирована. Ей могут воспользоваться родители детей-инвалидов, чтобы 

взять дополнительные дни для ухода за ребенком.  

        Предложение вошло в решение 73-го заседания Ассоциации 

законодателей ПФО. После доработки планируется направить его в адрес 

Государственной Думы. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям  

Расширяется перечень лиц, имеющих право на соцподдержку  

Дума Астраханской области  

 

           Под председательством Игоря Мартынова состоялось заседание Думы 

Астраханской области. В числе вопросов повестки – законопроекты 

социального блока, внесение изменений в закон о бюджетном процессе.  

        Депутаты рассмотрели проект закона «О мерах социальной поддержки 

участников специальной военной операции и членов их семей». Согласно 

документу, с 1 января 2025 года детям объявленных погибшими либо 

признанных безвестно отсутствующими участников специальной военной 

операции планируется предоставить ежемесячное пособие на питание в 

размере 790,5 рублей. Кроме того, законопроект предусматривает расширение 

круга лиц, имеющих право на предоставление соцподдержки. Проектом 

предлагается распространить меры поддержки на лиц, выполняющих задачи 

по отражению вооруженного вторжения на территорию Российской 

Федерации, в ходе вооруженной провокации на государственной границе 

Российской Федерации и приграничных территориях ее субъектов, 

прилегающих к районам проведения СВО. Парламентарии единогласно 

поддержали законопроект. 

 

 Региональное законодательство   

На Кубани от курортного сбора освободили жителей Курской области 

Законодательное Собрание Краснодарского края 
 

        В ходе сессии парламентарии рассмотрели инициативу Губернатора о 

внесении изменения в статью 7 Закона Краснодарского края «О введении 

курортного сбора на территории Краснодарского края и внесении изменений 

в Закон Краснодарского края «Об административных правонарушениях». 

         Поддержав необходимость принятия приоритетного законопроекта сразу 

в двух чтениях, председатель ЗСК Юрий Бурлачко по итогам его рассмотрения 
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отметил: 

        «Коллеги, каждый из нас знает, что происходит сегодня в Курской 

области. Ее жители нуждаются в помощи. И не только гуманитарной, которую 

людям оказывают все регионы без исключения, в том числе и наш. Тем, кто 

вынужденно покинул родные места, требуется психологическая перезагрузка, 

отдых в спокойной обстановке, а, возможно, и лечение.  

На Кубани для этого созданы все условия. И многие из жителей Курской 

области приезжают именно к нам. Поэтому, думаю, было бы вполне логично 

и справедливо освободить их от уплаты курортного сбора, так как мы это уже 

сделали для жителей Белгородской, Запорожской и Херсонской областей, а 

также ДНР и ЛНР. Уверен, такая помощь позволит соотечественникам еще раз 

почувствовать нашу поддержку». 

 

В Приморском крае ввели штрафы за склонение женщин к абортам 

                                                     Законодательное Собрание Приморского края 

 

         Депутаты Законодательного собрания Приморского края в трех чтениях 

приняли закон, запрещающий склонение беременных женщин к аборту.  

Автором нормативного акта стал уполномоченный по правам человека в 

регионе Юрий Мельников. Он отметил, что стимулом к скорейшей разработке 

законопроекта послужили указы президента России об объявлении Года семьи 

и утверждении основ  государственной  политики по  укреплению российских 

духовно-нравственных ценностей. 

        «За последние 2 года более 10 субъектов приняли законы с аналогичным 

названием. Однако их правовое регулирование намного шире, я с этим не 

совсем согласен. Ответственность в тех законах предусматривается за 

склонение беременной женщины к аборту для очень широкого круга лиц, в 

том числе для близких – могут туда попасть и муж, и мама, и папа. На мой 

взгляд, это в определенной степени вмешательство в личную жизнь, и к этому 

нужно подходить очень аккуратно и осторожно», – рассказал Мельников, 

выступая перед парламентариями. 

        В соответствии с документом, на территории Приморского края 

запрещается склонение беременной женщины к искусственному прерыванию 

беременности путем уговоров, подкупа, обмана, шантажа, использования 

служебной зависимости беременной женщины сотрудниками органов 

государственной власти, местного самоуправления, учреждений, предприятий 

и организаций различных форм собственности при исполнении трудовых 

(должностных) обязанностей. 
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Закон о тишине 

Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса  

 

       С 1 мая 2025 года в Кузбассе начнут действовать единые 

требования по соблюдению тишины и покоя граждан. Ранее в Кузбассе 

не было отдельного закона, который бы регулировал отношения в сфере 

обеспечения тишины и покоя – обязанности и ответственность граждан 

были прописаны в 30 статье регионального закона об 

административных правонарушениях. В частности, несоблюдением 

тишины считалось любое действие, производящее шум и нарушающее 

покой. 

        В принятом законе депутаты установили конкретный перечень 

действий, нарушающих тишину и покой. В списке 7 пунктов, в числе 

которых: производство ремонтно-строительных работ в 

многоквартирном доме; использование на повышенной громкости 

телевизоров, радиоприемников, магнитофонов и других 

звуковоспроизводящих устройств, в том числе установленных на 

транспортных средствах. 

        Шуметь будет запрещено с 22:00 до 7:00 в рабочие дни (с 

понедельника по пятницу), по выходным – с 22:00 до 9:00. Отметим и 

то, что в многоквартирных домах будет нельзя проводить шумные 

ремонтно-строительные работы по выходным. По будням запрет на 

работы будет действовать с 20:00 до 9:00.  

        Важным нововведением стало появление «тихого часа» в дневное 

время любого дня – с 13:00 до 15:00.  

        Также депутаты Парламента Кузбасса внесли изменения в закон об 

административных правонарушениях и установили штрафы за 

несоблюдение запретов. Штраф для граждан составит 3 тысячи рублей, 

для должностных лиц – 5 тысяч рублей, для юридических – 10 тысяч 

рублей. При повторных нарушениях штрафы для граждан, 

должностных и юридических лиц будут составлять 5, 10 и 20 тысяч 

рублей соответственно. 
                      

Законопроект о содержании собак планируют вынести на одно из 

ближайших пленарных заседаний петербургского парламента 

 Законодательное Собрание Санкт-Петербурга  

 

         Итоги общественных обсуждений законопроекта «О регулировании 

отдельных вопросов, связанных с установлением дополнительных требований 

к содержанию собак в Санкт-Петербурге, и о внесении изменений в некоторые 

законы Санкт-Петербурга» на своём финальном заседании подвела 

парламентская рабочая группа. За два месяца, которые длилась процедура, 

петербуржцы направили в адрес Законодательного Собрания почти 900 

обращений. 
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        Наиболее часто жители нашего города предлагали обратить внимание на 

необходимость обязательной регистрации и чипирования собак, уточнения 

возраста щенка, с которого на него необходимо надевать намордник, а также 

определения случаев, в которых собака может находиться в общественном 

месте без намордника, сокращения минимального расстояния до социальных 

объектов, на котором владелец может находиться со своим питомцем и т.д. 

Всего – порядка 21 темы. Основную часть из них депутаты решили 

рассмотреть во время подготовки законопроекта ко второму чтению. 

        Практически не вызвал разногласий у участников заседания вопрос об 

обязательной регистрации и чипировании собак. За введение такой процедуры 

высказались и депутаты, и представители профильных органов 

исполнительной власти, и приглашенные эксперты. Добровольно сейчас 

владельцы регистрируют порядка 100 тыс. животных в год. 

        Законопроект о содержании собак планируется вынести на одно из 

ближайших пленарных заседаний петербургского парламента. 

 

Комитеты единогласно поддержали законопроект о сельской торговле 

 Законодательное Собрание Кировской области 

 

        Проект закона Кировской области о поддержке сельской торговли 

единогласно поддержали на заседаниях двух комитетов: по аграрной политике 

и развитию сельских территорий и по экономике, бюджету и развитию 

предпринимательства.  

        На сентябрьскую сессию законопроект выносится в первом чтении. В 

первую очередь он призван сохранить сельскую торговлю. Уже сейчас свыше 

300 населенных пунктов вообще не имеют торговой точки и обеспечиваются 

необходимыми товарами за счет развозной торговли. При этом риск, что 

сельские магазины продолжат закрываться, сохраняется. Среди причин – 

снижение численности населения, небольшой спрос и, как следствие, 

убыточность.  

        –  Группой депутатов совместно с Правительством области разработан 

проект закона, который предусматривает предоставление государственной 

поддержки юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям, 

осуществляющим торговую деятельность в сельских населенных пунктах 

Кировской области. Основная цель – это обеспечение сельских жителей 

товарами первой необходимости. Законопроект направлен на поддержку всех 

хозяйствующих субъектов вне зависимости от организационно-правовой 

формы, но зарегистрированных на территории нашего региона, –  пояснил 

заместитель Председателя Законодательного Собрания Кировской области, 

один из авторов законопроекта Алексей Потапенко.  

        В качестве основной меры поддержки предусматривается возмещение 

части затрат на моторное топливо. Для этого из областного бюджета 

планируют выделять субсидии. Можно будет компенсировать топливные 
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расходы на доставку товаров в отдаленные населенные пункты, где работает 

единственный магазин, а также затраты в связи с развозной торговлей.  

 

Стоимость патента на работу для иностранных граждан на Вологодчине 

в 2025 году составит 9823 рубля 

Законодательное Собрание Вологодской области    

 

         Для получения патента иностранный гражданин должен документально 

подтвердить уплату налога на доходы физических лиц, которая 

осуществляется в виде фиксированных авансовых платежей в размере 1200 

рублей в месяц. Платежи подлежат индексации на коэффициент-дефлятор, 

утверждаемый приказом Минэкономразвития России, и региональный 

коэффициент. 

         Проектом предлагалось повысить коэффициент, отражающий 

региональные особенности рынка труда, с действующего в настоящее время 

значения 2,1 до 3,2 в 2025 году. Это влечёт увеличение стоимости патента на 

работу на территории региона, который в обязательном порядке 

приобретается мигрантом.  

         «Если мы видим, что количество приезжих растет, а доход от патентов 

не меняется, значит, нелегальная составляющая усиливается. И здесь должен 

работать административный аппарат, – прокомментировал председатель 

Законодательного Собрания области Сергей Жестянников. – Начинать лучше 

с работодателя, с экономической составляющей, а именно, с повышения 

стоимости патента. Это ограничит бизнесменов нанимать иностранную 

рабочую силу, отдав приоритет на трудоустройство жителям региона». 

         С учетом новой величины «коэффициента труда» стоимость патента для 

иностранного гражданина в 2025 году составит 9823 рубля. В настоящее время 

приобрести его можно за 6048 рублей. 

 

Евгений Люлин: «Нижегородская область активно внедряет цифровые 

технологии в жилищной сфере для удобства граждан» 

Законодательное Собрание Нижегородской области    

 

         На заседании Законодательного Собрания депутаты приняли в первом 

чтении изменения, упрощающие признание граждан малоимущими и 

принятие их на учет в качестве нуждающихся в жилье. 

         Муниципальная услуга «Принятие граждан на учет в качестве 

нуждающихся в жилых помещениях» оказывается в течение 30 рабочих дней 

со дня представления заявителем необходимых документов. В этот список 

входят заявление и решение о признании граждан малоимущими. Само 

решение о признании малоимущими или об отказе должно быть принято 

органом местного самоуправления не позднее чем через 30 рабочих дней со 

дня представления заявителем необходимых документов. Таким образом, вся 

процедура занимает до 60 дней. 
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          «Нижегородская область активно внедряет цифровые технологии в 

жилищной сфере для удобства граждан. Принятие законопроекта позволит 

признавать граждан малоимущими и ставить их на учет в качестве 

нуждающихся в жилье на основании одного комплекта документов и в рамках 

одного обращения. Количество документов, необходимых для оформления, 

также планируется сократить. В результате вся процедура оформления будет 

занимать не более 30 дней», – отметил председатель Законодательного 

Собрания Нижегородской области Евгений Люлин. 

 

В Поморье предложено законодательно закрепить понятие «молодой 

педагогический работник» 

Архангельское областное Собрание депутатов  

 

На заседании комитета областного Собрания по вопросам 

государственного управления, местному самоуправлению и развитию 

институтов гражданского общества обсуждались изменения в региональные 

законы, связанные с корректировкой закона «О молодежной политике в 

Российской Федерации». Федеральным законом уточняется понятие «молодой 

специалист» – к ним относятся граждане до 35 лет включительно, впервые 

устраивающиеся на работу в соответствии с полученной квалификацией и при 

этом имеющие трудовой стаж, полученный в период обучения по основным 

профессиональным образовательным программам. 

Кроме того, вводится новое понятие «молодой работник» – это 

гражданин в возрасте до 35 лет включительно, имеющий трудовой стаж не 

более трех лет и не относящийся к категории «молодой специалист». 

Региональный законопроект уточняет категорию получателей 

единовременной выплаты, в связи с поступлением на работу в 

государственные и муниципальные образовательные организации. Для этого 

предлагается вместо понятия «молодой специалист» применять понятие 

«молодой педагогический работник». 

 

 Мероприятия    

Депутаты ЗСК впервые после вступления в силу нового краевого закона 

о семеноводстве обсудили дальнейшие перспективы отрасли 

Законодательное Собрание Краснодарского края   

 

         Руководитель регионального парламента Юрий Бурлачко провел 

еженедельную планерку. Ее темой стало развитие семеноводства. Депутаты 

впервые обсудили перспективы отрасли после вступления в силу 

разработанного аграрным комитетом ЗСК профильного закона. Действовать 

на Кубани он начал с 1 сентября этого года. 

       «С реализацией закона мы рассчитываем обеспечить к 2030 году 

отечественными семенами наше сельское хозяйство на уровне не менее 75 
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процентов. Тем самым будут выполнены требования утвержденной 

Президентом России Владимиром Владимировичем Путиным Доктрины 

продовольственной безопасности, а также задачи, поставленные им в части 

роста АПК и его импорта», – подчеркнул Юрий Бурлачко. 

       С целью создания наиболее благоприятных фитосанитарных и 

технологических условий для производства семян сельхозрастений, имеющих 

высокие сортовые качества, документом предусмотрено право устанавливать 

на территории субъекта специальные семеноводческие зоны. Определены и 

основные требования при проведении отбора заявителей на их установление. 

По итогам работы была принята резолюция. В ней содержатся рекомендации 

краевому Минсельхозу и главам муниципалитетов по более эффективной 

реализации закона о семеноводстве.  

 

Состоялось заседание экспертного совета по вопросам некоммерческих 

организаций 
Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

          В Государственном Собрании – Курултае Республики Башкортостан 

прошло заседание экспертного совета по вопросам некоммерческих 

организаций при Комитете по развитию гражданского общества, 

информационной политике и делам религий. Его провела председатель 

экспертного совета – президент Благотворительного образовательного фонда 

«Мархамат» Айгуль Гареева.  

         Члены экспертного совета, в состав которого входят депутаты, 

представители органов государственной власти, органов местного 

самоуправления, общественных организаций, обсудили подходы к разработке 

единой региональной программы развития некоммерческого сектора до 2030 

года. В частности, речь шла о целевых показателях программы и источниках 

государственной поддержки.  

        Также на заседании был рассмотрен проект закона «О внесении 

изменений в Закон Республики Башкортостан «О государственной поддержке 

социально ориентированных некоммерческих организаций в Республике 

Башкортостан». Законопроект был принят в первом чтении на пленарном 

заседании Государственного Собрания в сентябре. К тексту документа 

предложен ряд поправок, законопроект готовится к рассмотрению во втором 

чтении.  
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